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让每个生命向美而生
记者：“立美”，是附小台商区分校的文化主

题，整洁宽广的校园里处处散发着“美”的气息。
校门口，防冲撞墩上彩绘着学校的吉祥物蒙蒙、
乐乐；入门处，蒙蒙与乐乐驾驭着“帆船”，载着学
校的“校园明星”“最美海丝娃”“优秀教师”“优秀
共产党员”扬帆起航；教学楼走廊的墙上，悬挂着
孩子们的绘画作品、海丝娃形象设计作品……学
校为何如此重视美的教育？

谢玉娓：附小台商区分校，由泉州台商投资
区教育文体旅游局与泉州师范学院附属小学联
合办学。2018年9月，我们招收了第一届一年级
新生 8个班级共计 367个学生，当时全校共19个
教职工。新的学校、新的校长、新的老师、新的学
生，一切都是新的。虽然有着附小本部这个坚强
的后盾，但台商区分校拥有不同的地域特色、不
同的学校情况，以及不同的家长观念，以至于在
创办之初，我们既充满了期待，又忐忑不安，思考
着要培养怎样的孩子，又该如何去培养。

国家的教育方针是要培养德智体美劳全面
发展的社会主义建设者和接班人。基本上，全国
上下都在落实“五育并举”，全面发展素质教育。
而在五育的基础上，我首先想到的是美育。美
育，是审美教育，也是情操教育和心灵教育，对于
立德树人具有独特而重要的作用。

我始终认为，无论是农村的孩子，还是城
市的孩子，无论是贫穷，还是富有，他们对美
的追求是一样的。两年前，一张印度孩子举
拖鞋“自拍”照走红网络。照片中，5 个印度孩
子在一起，其中一个男孩高举一只拖鞋，摆出

“自拍”的姿势，孩子们虽然没有真正的手机，
但他们是那么的快乐，脸上挂着纯真的笑
容。我想，对美的追求，是每个孩子都应该享
受得到的权利。

“让每个生命向美生长，办一所向美而生的
学校”，成为我们的办学目标。我们要打造以美
的规律培养人、塑造人的“立美”教育，让生命个
体主动发掘自我的本质力量，在自我成长的最佳
时机里，展现最美好的一面。为了实现这个目
标，我们决定以美育作为突破口，自此开辟了一
条“向美而生”的教育之路。

以美育人 让每个生命向美生长
泉州师院附属小学台商区分校校长谢玉娓谈“立美”教育

位于风景秀丽的百崎湖旁，紧临海丝艺术公园，泉州
师院附属小学台商区分校（下称“附小台商区分校”）于
2018年9月开始招生。这是一片生机勃勃的沃土，分校继
承了总校优秀的基因，在教学管理、师资培训、教育科研、
学生发展等方面，与附小本部实行一体化管理模式。

“培养什么人、怎样培养人、为谁培养人”，始终是教
育的根本性问题。在附小台商区分校校长谢玉娓看来，
学校应该培养面向未来、适应未来社会发展需要的人；培
养德智体美劳全面发展的社会主义建设者和接班人。方
向已经确定，但面对全新的校情、不同的家长、各异的需
求，该从哪儿入手呢？

“我一直在想，无论是农村的孩子，还是城市的孩子，
无论是贫穷，还是富有，他们对美的追求是一样的。”谢玉
娓校长思考良多，最终，她做出一个决定——以美育为突
破口，以美育人，以文化人，让每个生命向美生长，办一所
向美而生的学校。

N海都记者 刘薇
吴日锦 林良标 文/图

以五育之美浸润成长
记者：学校以美育为突破口，引领

并带动其他教育工作蓬勃开展。3年
来都收获了什么？

谢玉娓：短短3年，学校发展迅速，
由最初的 8个班 367名学生，发展到目
前一到三年级三个年段 41 个班 1928
个学生；教职工从最初的19名，发展到
100名。我记得第一个学期结束后，很
多家长打电话或直接跑到校门口问保
安，说他们的孩子原来是符合入读条
件的，但因为受各种因素影响，没在第
一时间进入我们学校就读，如今，还能
不能办理转学回到我们学校。

3年来，我们不断地摸索着、实践
着，紧扣学校“盛开在美处”的美好愿
景，全体师生心往一处聚，力往一处
使，拧成一股绳，尽可能地发挥主观能
动性。3年来，我们一次又一次在我们
的老师与孩子身上，看到蓬勃向上的
美好。

我们的孩子在改变，他们讲礼貌，
跟同学问好，跟老师问好，跟保洁阿姨
问好；他们的气质在悄悄地发生着变
化，对美的感知、美的欣赏能力不断提
高。我们的家长也在转变，有次区领
导带队来慰问孩子，一位孩子很自豪
地说：“我爸爸说我们学校是全区最好
的小学！”这是孩子的感觉，同样能够
看出，家长慢慢认同了学校的一些理
念与做法。而学校本身，也收获了一
系列的荣誉与肯定。

“美”，是教育润养的关键，是生命
成长的基础。我们要成为一所以美立
人的学校，让师生向美而生，向阳而
行，融德育为心灵之美，融智育为灵秀
之美，融体育为健壮之美，融劳动为创
造之美，以五育之美浸润成长，唤醒师
生的内在能量，不断夯实其基础，激发
其潜能，促进师生的个性成长与全面
发展。

以美育人 以文化人
记者：短短3年，附小台商区分校的美育教育已小有成绩。不过，听说

当初在推行时并非一帆风顺。
谢玉娓：办学3年来，我们将美育教育作为育人成长的重要内容，落实

到各项行动当中，不断地深化课堂教学改革，开展丰富多彩的美育实践活
动。而艺术教育是学校实施美育的主要内容和途径，第一年下学期，我们
便决定成立“海丝娃管乐团”。对于一所崭新的、只有 8个班 19名教职工
的学校而言，这个想法其实非常大胆，实际上，当年我们面临着重重困难。

台商区成立于2010年，定位为泉州城市副中心。但说起来，此前它仍
属于城乡接合部，2018年学校刚创办那会儿，我们上班的路上还会看到一
群群老黄牛。基于这样的实际情况，要办好一所学校难度很大，而要构建
学校、家庭、社会三位一体的育人网络，更非易事。

我们寻求领导对分校办学理念的理解和支持，并结合分校所处的地
域特色与校情，让附小本部的理念更适合这里的土壤。我们需要家长们
的有力支持，而这也是当时遇到的最大困难之一。很多家长认为，把孩子
送去学习就好，还学什么乐器。怎么破局？我们先做了问卷调查摸底，之
后召集了 200多位有意向的家长召开了家长会。经过一次又一次的沟通
与磨合，最终确定了 39个孩子，于 2019年 4月组成了学校管乐团（现在的
管乐团A团），这也是台商区首个校园管乐团。

但我们的孩子又和中心城区的孩子不同。附小的孩子可能在进入一
年级前，已经学会了一两项艺术技能，而这里的孩子几乎是零基础的，他
们需要从最基本的音乐素养学起，直到下学期的中后期才开始分声部进
行学习。

就这样，我们克服了一个又一个困难，管乐团终于初具规模。办学第
二年，在新生家长会上，我们举办了一场演出，管乐团已经可以演奏比较
简单的曲目，由于人手不够，还找本部借了六七个孩子参演。去年8月底，
海丝娃管乐团云直播音乐会拉开序幕，线上直播吸引了 2.34万人次观
看。尽管孩子们吹得不是那么完美，但是，我们记录了他们的成长过程，
他们的水平、技巧、表演的张力，都在慢慢地提升。我们听到了成长的声
音，这是美妙的天籁之音！

目前，学校管乐团已经有A、B、C三个班。我们的孩子很淳朴，也很上
进、很努力。去年，我们学校被评为泉州市第二批“中小学艺术特色学
校”，特色项目是管乐团。而这，正是对全校师生、对家长们的最大肯定。

为了让每位师生成为美育实践活动的受益者，学校还举办了书画摄
影手工作品展，不只是师生，我们还邀请了家长一同参与。当时的展品
603幅，绝大部分来自孩子。哪怕孩子们的笔触再稚嫩，我们也要让他们
知道，他们的作品同样可以上墙展示！活动还展览了摄影家协会、美术家
协会的作品，我们让孩子们带上画笔，现场临摹，感受更多美好的事物。

除此之外，学校还评选“最美海丝娃”、“最美班级”，组建足球队、啦啦
操队、舞蹈队……我们要培养面向未来的孩子，知识是教不完的，除了学
习知识，我们还有太多美好的事物想让孩子们去感受、去体验。
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